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4_B8_9A_E7_A1_95_E5_c73_648987.htm 专业硕士扩招量产“

应用型”硕士 近两年，黑龙江省研究生报名人数一直持续上

升，其中2011年达54206人，比2010年猛增4884人，成为我省

硕士研究生报名人数最多的一年。多位高校招生老师认为，

“考研热”的背后与专业硕士扩招紧密相关。据了解，专业

硕士包括法律硕士、教育硕士、工商管理硕士等。 2009年个

别专业硕士招收的学生范围开始扩展到应届本科毕业生。记

者发现，今年专业硕士仍呈现扩招趋势。 哈尔滨理工大学研

究生学院郑院长告诉记者，该校初步计划2012年在省内招

生1400人左右，专业硕士招生再次增加，和学术硕士的比例

已达到4：6，“专业硕士的培养目标，是掌握某一专业领域

坚实的基础理论和宽广的专业知识、具有较强的解决实际问

题的能力，能够承担专业技术或管理工作、具有良好的职业

素养的高层次应用型专门人才。” 在北京工业大学的招生咨

询台记者注意到，北京工业大学2012年拟招专业硕士人数

比2011年有大幅增加，以该校机械工程与应用电子技术学院

和电子信息与控制工程学院为例，2011年分别招生25人和35

人，而今年则增加到43人和51人。 大连海事大学的专业硕士

多达23个。一位招生负责人表示，“应用型”与传统的“学

术型”研究生相比，以实践应用为主，该校近年来都在逐步

加大该类研究生的招生名额。 对于各高校专业硕士扩招的现

象，北京工业大学的招生老师认为，随着各行业技术含量和

专业化程度越来越高，我国对专门人才的需求呈现出大批量



、多规格、高层次的特点，而硕士在就业时往往有更大的选

择余地和优厚的待遇，因此吸引了更多应届毕业生报考。 就

业前景和导师水平最受关注 哈理工大学研究生学院郑院长介

绍，由于哈理工是一所工科院校，来咨询的学生大多是被工

科专业所吸引的，其中来咨询电气工程专业的学生最多，大

多关心录取的最低分数线是多少。 “学生关心的问题很实际

”，首都经贸大学研招办张老师向记者介绍说，“金融和会

计一直是学生关注的热门专业，来咨询的学生也最多，学生

比较关心在报考时对本科院校是否会有歧视等现实问题。” 

哈工程大学咨询台被前来咨询的学生围得水泄不通，据哈工

程研招办李老师介绍，学生普遍比较关心毕业后的就业情况

和研究生导师的情况，希望在确定了就业前景和导师教学水

平这些情况之后再作出决定。据了解，专业就业前景和导师

水平也是咨询中最受学生关注的问题。 此外，学费也是考研

学生比较关心的热点问题，尤其是奖学金的金额和比例等，

前来咨询的学生很多都问到了这方面问题。 哈工程大学研招

办李老师告诉记者，该校学费根据应往届学生采取不同的收

费方式，其中应届考生如果获得一等奖学金将全覆盖学费，

即不缴纳学费，这部分能占到整体的三分之一以上，二等奖

学金实行半覆盖，即只缴纳一半学费。往届生如果同意参与

毕业分配，也将享受学费全免的待遇，毕业后将被分配到全

国各地工作。 首都经贸大学在学费方面要求更为细致，据记

者了解，第一志愿报考首都经贸大学并且被录取的，全额公

费，第一志愿报考首都经贸大学但是被调剂为其他专业的同

样全额公费，但如果是校外调剂，学费则为每年5000元。 专
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